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臺北市 111學年度國中課程與教學發展工作圈課程領導增能 

「素養導向公開觀議課」 

長安國中黃怡敏老師公開授課 說課紀錄 
日期 111年 12月 23日(五) 地點 長安國中 

主持人 歐陽秀幸校長 紀錄 王家蕖小姐 

指導專家 余霖校長   

出席者 如簽到表 

說課會議內容 

主席致詞 

    感謝教育局聘督及課督的蒞臨指導，社會科的教學時間有限，要讓學生理解、統整、

綜合其實很有難度，特別感謝黃怡敏老師打開教室，讓大家看看她的教學。 

 

觀課黃怡敏老師說課 

1. 本節課是社會科的探究式教學，從學科原則來看，自然領域比較從演繹法著手，社會

科則較多採用探究式問題及歸納法，課程進行會著重在問答引導，但國中生背景知識

較少，沒有老師的指導容易失焦，且教學時數有限，所以這次不採用小組討論的方式

進行，而是全班一起討論。 

2. 本班有情緒特殊生，但孩子非常投入社會科的學習，會主動回答問題，很在意加分。 

3. 流程以課本的架構來進行，先帶討論，再回到課本來看重點與圈關鍵字，這樣不會讓

學生覺得是鬆散的聊天，也有利於學生對課程內容的理解與複習，這次的探究式問題

都是課本的標題，會透過學生的自身經驗出發，歸納出探究式問題的答案，降低講述

式的比例。 

 

專家指導 

1. 我不是少林派、也不是武當派，哪一派的功法有利於教學，提升學習成效，我就運

用。 

2. 問題導向的探究式教學，沒有辦法單純評估探究的學習效果，需要有知識載體，知識

載體不限於單一科目，每個科目在課程內容可以配合的情況下，都可運用探究式來引

導學生思考，從單一科目看起來雖然比例不高，但每科都有的狀態下就會產生高覆蓋

率，讓孩子真正學得帶著走的能力，教師也拿回教學的主導權，不被單一的教學方式

綁架，而是從課程內容出發，選擇合適的教學技巧，讓孩子學得更好、走得更遠。 

 分組合作學習 學習共同體 

理論 

原則 

形式上的運用容易，但要走得深入需要

功力，例如運用配對法兩兩討論，學生

不用移動位置，很快就可以執行，但討

論的深度就很需要老師的引導 

佐藤學提出，日本的學共是管弦樂團，

由指揮安排 

台灣的學共是爵士樂，不同時間場域，

有不同的領導者 

組內 

安排 

組內分工，工作有效率，可能產生組內

權威 

組內沒有分工，沒有組長，每個人都有

機會當領導者 

小組 異質分組，讓組間能力僅量相似平均 異質分組，強調隨機分組，作者書裡採
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安排 用兩男兩女 

議課 

教師 

同領域教師 這個班的任課教師 

會看到孩子不同學科、面向的表現 

觀課

者 

 觀課者坐在桌邊觀課，看學生在課堂的

反應與學習 

可參

考資

料 

張新仁教授書籍、資料 學習領導下的學習共同體 

黃淑馨校長、余霖校長 
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國中 老師公開授課  議課紀錄 
日期 111年 12月 23日(五) 地點 長安國中 

主持人 歐陽秀幸校長 紀錄 王家蕖小姐 

指導專家 余霖校長   

出席者 如簽到表 

議課會議內容 

興雅國中高立芳老師 

1. 藉由學生有興趣的東西帶入課本，例如寶可夢、Switch，接下來引到文創產業，接得

很順，也有利於學生未來的生涯發展 

2. 老師對學生的觀察很細微，知道誰有運動等細微的事，很關心學生。 

 

興雅國中黃宜文老師 

1. 老師對學生生活的了解令人佩服。 

2. 冷氣裝設選擇問題很生活化，引導學生思考耐久性與價格的問題，這個問題沒有最好

的答案，卻可以讓學生看到問題思考時的不同考量點，有助於擴展學生的思考廣度。 

 

敦化國中侯雅齡老師 

1. 電子白板可以運用電子書。 

2. 班級氣氛互動良好，老師對學生觀察用心。 

 

敦化國中顏至瑩老師 

1. 冷氣裝設兩難問題的設計很棒。 

2. 電子白板可以放上電子書，歸納時一起畫重點，學生更容易找到關鍵字。 

 

北投國中楊孝偉主任 

1. 問題設計一環扣一環，老師的提問跟得很緊密，讓學生運用課本上的訊息去思考探究

複雜的情境問題。 

 

關渡國中李昀儒老師 

1. 冷氣跟汽車的問題設計很貼近學生，結合到生活素養思考 

2. 學區特性的關係，學生的出國經驗不多，在教授這部分課程時有不易引導，怡敏老師

的寶可夢議題，讓我眼睛一亮，這個更貼近學生生活，有助於他們理解文創、經濟等

人文地理的概念。 

 

長安國中黃怡敏老師 

感謝大家的肯定，我們學區是臺北市旅行社密度最高的地方，一棟一棟的辦公大樓內有很

多旅行社，所以孩子的出國經驗比課堂上看到的豐富，但孩子還是有點害羞，不敢舉手回

答，剛下課時有同學來分享他們去日本旅遊的經驗，還有孩子說他爸爸在寶可夢卡牌花了

15萬。 
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長安國中歐陽秀幸校長 

金車文教基金會的報告，台灣小孩最想要去的地方是日本，文化跟生活對我們的吸引力很

大，這個主題真的很吸引學生。 

 

余霖校長專家指導 

1. 很感謝怡敏老師提供一場真實的、自然的公開觀課，很感動，我們都是實務的教學工

作者，撇開花俏的教學技巧，真實的親師互動、有脈絡的提問引導，造就一堂有效能

的學習風景。 

2. 親師互動自然，教學素材很豐富。 

3. 雖然有外人進入教室，孩子間的互動自然，甚至互相吐槽，看得出孩子很信任教師。 

4. 這堂課提到的文創概念是很成功的例子，完全讓學生跟著老師的教學脈絡走，也是很

適合擴大的寒暑假主題報告。 

5. 延伸思考： 

 少就是好，教完不代表教好。 

 因為素材多，一定教不完，所以教學得往前、往後延伸，往前延伸可運用預習

單，往後延伸可以設計統整性的作業，甚至延伸到寒暑假的作業，讓他們有較長

時間統整一個主題的概念、做分析比較，完成報告。 

 要讓學生完成一個有意義的主題報告，除了運用課堂的學習素材外，還可以提供

學習鷹架、收集優良學生作品分享、並善用多元評量。 

 教學不會一次到位，要有自己的步調，逐漸深化，就像每個老師有自己的生命歷

程，這些歷程都是很好的教學素材，可以引起學生共鳴，也讓學生在不同老師身

上，找到適合自己的特質、學習模範，進而去組織思考自己將來想要成為一個怎

樣的人 

 

陳淑君課督指導 

1. 很貼近生活情境的一節課，很感動，既使 108課綱走到第四年，教師面對不同批的學

生都是新的開始與學習。 

2. 112年前導學校專案會有些轉變，希望能延續校內、校際開放課堂的精神，大家共同

激盪、學習。 
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